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引 言

党的二十大报告指出，“我们要健全人民当家作主制度体系”“坚持人民主体地

位，充分体现人民意志、保障人民权益、激发人民创造活力”“加强人大代表工作能

力建设”“密切人大代表同人民群众的联系”“健全吸纳民意、汇集民智工作机制”。

为深入落实党的二十大精神，河南省周口市人大常委会探索建立了代表座谈例会

制度，通过“两下两上”的制度设计（围绕全市重点工作，初步提出座谈重点，两次向

代表征求意见，两次汇总筛选）让人民意见充分表达、人民意志充分体现、人民权益

充分保障。
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建立建立““两下两上两下两上””代表座谈例会制度代表座谈例会制度

周口市人大常委会探索建立的代表座谈例会
“两下两上”制度，即代表座谈会的制度流程：每单
月围绕年初人代会政府工作报告、计划报告、预算
报告、法院工作报告、检察院工作报告等“五个报
告”确定的目标任务，和省人大交办、全市中心工
作、重大项目、重要民生等全市重点工作，初步提
出座谈重点，两次向代表征求意见、两次汇总筛
选，组织人大代表召开座谈会，听取和交办代表意
见建议。具体而言：每单月初，市人大常委会各工
委围绕当前全市重点工作，提出初步议题，向 7 个
市级专业代表小组和 232 个代表联络站征求意
见；市人大各专委研究讨论代表意见、对议题进行
修正，让议题更贴合群众意愿、更符合发展实际，
提交领导小组确定 1 至 3 个座谈议题，这是一个

“一下一上”，做到人大工作议题从代表和群众中
来。

市人大常委会围绕当月议题，再次通过人大
数智化监督平台，向全市五级人大代表征集意见
建议；五级人大代表在各县（市区）人大和所驻代
表联络站的支持保障下，充分走访调研群众、企事
业单位，广泛征集民意，提出意见建议。根据意见
建议的质量，确定 10 名左右代表参加座谈会，表
达民意、提出意见，这又是一个“一下一上”，做到
人大意见由代表和群众提出。座谈会上形成具体
的、可操作的意见，以闭会期间代表建议形式交办

“一府一委两院”及相关部门，对口工委督促办理
并将办理结果向代表反馈，形成了民意的征集、梳
理、交办、处理、反馈的完整闭环，做到代表和群众
意见的有效落实。

信息化平台为代表履职提供便利信息化平台为代表履职提供便利

人大工作的主体是代表、基础在代表、活力看
代表，代表作用发挥得如何，关系到人大工作的质
效，关系到国家根本政治制度和国家治理体系的
功效。代表作用的有效发挥，需要各方面的支持
和保障。周口市有五级人大代表近 1.8万名，具有
植根群众、影响广泛的优势，充分发挥代表在党和
国家密切联系人民群众中的桥梁和纽带作用，才
能更好实现民意的汇总、民智的汇集、民力的汇
聚，把以人民为中心的发展思想更好体现在国家
政治生活和社会生活之中。

“代 表 座 谈 例 会 制 度 创 立 的 初 衷 ，就 是 立
足 人 大 权 力 机 关 、代 表 机 关 的 定 位 ，紧 密 联 系
代 表 和 群 众 ，紧 贴 民 意 谋 划 推 动 人 大 工 作 、汇
聚 民 智 服 务 发 展 大 局 。”周 口 市 人 大 常 委 会 有
关 负 责 人 表 示 ，为 实 施 好 代 表 座 谈 例 会 制 度 ，
该市人大常委会成立了领导小组，设置了相应
考核标准，每次座谈会都通报各县（市区）的代
表 联 络 站 、各 级 代 表 的 参 与 情 况 和 排 名 ，纳 入
考 核 ，作 为 评 先 评 优 的 依 据 ，激 发 了 各 方 面 联

系 代 表 、服 务代表的积极性。该负责人表示 ，
“两下两上”的流程主要依托市人大数智化监督
系统、代表履职系统、民主基层示范点、代表联络
站等工作平台，将问卷做成二维码，代表扫码填
写，参与数据和排名自动生成，电子化、信息化的
制度平台和网络体系为代表履职、民意表达提供
了极大便利。

根据该平台运行规则，代表参加座谈会提
出 意 见 会 自 动 产 生 履 职 分 数 ，计 入 履 职 档案，
作为评先和连任的依据；无论代表的意见是否
被采纳，市人大常委会相关工委都会如实反馈，
人大代表参与人大活动的权利和成效得到了充
分尊重。人大代表充分发挥来自群众、植根群

众的优势，围绕全市中心工作、重点任务征集群
众意见，通过座谈制度把群众意见表达出来、有
效交办、及时反馈，履职自豪感、荣誉感逐 步 增
强。

目前，周口市已召开数次代表座谈会，参与代
表数量和提出意见建议数量直线上升，代表履职积
极性显著提升。如，2023 年 9 月的代表座谈会上，
围绕高新技术产业开发区创建、华侨与归国人员双
创平台建设工作，市人大常委会通过人大数智化监
督平台向全市五级人大代表征求意见，9446 名代
表参与，提出意见建议 16316条，筛选归类后，形成
闭会期间代表建议 17 件，交由市政府及相关部门
办理。

以制度促全过程人民民主落到实处以制度促全过程人民民主落到实处

习近平总书记指出，民主不是装 饰 品 ，不 是
用 来 做 摆 设 的 ，而 是 要 用 来 解 决 人 民 要 解 决
的 问 题 的 。 发 展 全 过 程 人 民 民 主 ，不 仅 要 让
人 民 意 愿 充 分 表 达 ，更 重 要 的 是 让 人 民 意 愿
得 以 实现。

全过程人民民主的落实需要必要的程序和有
效的载体。周口市人大常委会代表座谈例会制
度，通过“两下两上”的程序，两次向五级人大代表
征求意见建议，选定代表参加座谈会，对全市人民
群众最关心、反映强烈的问题开展座谈。该市人

大常委会相关负责人表示，关于全市“三个一批”
项目建设、高标准农田建设、优化营商环境、学前
教育、基层医疗、诉前调解、物业管理等工作，每名
代表都可选择熟悉的工作领域，把群众的意愿反
馈上来，形成闭会期间的代表建议，交办“一府一
委两院”及相关部门，解决群众急难愁盼，使全过
程人民民主落到实处，切实解决群众的实际问
题。对事关全市发展大局、短期内不能解决的代
表建议，列入市人大常委会会议议题，综合采取听
取报告、视察调研、专题询问等多种监督手段，推动
解决，并进行满意度测评，直至问题解决、群众满
意，实现人大监督议题由代表确定、整改意见由代
表提出、整改成效由代表评议，让人大监督具有坚
实的民意基础，为全过程人民民主的落地落实搭建
行之有效的载体。

该市人大常委会相关负责人表示，在近三次
的代表座谈会上，对周口全市“三个一批”项目建
设、“专精特新”企业发展、学前教育普及普惠、乡
村振兴、推动灵活就业等 19 个方面的工作，征求
五级人大代表意见，围绕其中的 13 个议题召开代
表座谈会，向“一府一委两院”交办代表建议 63
件。根据代表座谈会上形成的意见建议，对全市
居家社区养老服务、物业管理、农村集体“三资”

（农村集体所有的资金、资产和资源）开展了立
法调研论证，两项列入立法计划。对标国家学
前教育普及普惠工作目标任务、省委省政府出
台 的 文 件 要 求 ，开 展 有 目 标 的 监 督 ，逐 步 补 齐
全 市学前教育短板；督促相关职能部门做好人
力资源普查，建立人力资源库，助推周口由人口
大市转变为人力资源强市……代表们围绕全市
发展大局和民生问题谏真言、出实招，发现重要
问题，及时向市政府建议，有力保障了中央和省
委重大决策部署落地实施，有效防止政府决策
失误，人大制度优势转化为治理效能的成效进
一步显现。

代表座谈例会制度是周口市人大常委会健全
完善代表工作制度机制、提升代表工作实效的探
索创新，更是深入践行全过程人民民主、发挥代表
作用、汇聚民意民智的具体实践，开辟了坚持和完
善人民代表大会制度、落实全过程人民民主、提升
人大工作质效的新路径。

河南周口：以“两下两上”座谈例会制度激发代表履职活力
■ 本报通讯员 吴忠诚

“我要为你们点赞，这个事情办得
好，要特别感谢你们！”不久前，江西省修
水县宁河戏春林班班主余荣先满脸洋
溢着灿烂的笑容，竖起了大拇指。今年
年初，修水县全丰“非遗”展示馆正式建
成运营，这是修水县人大常委会重视发
挥代表作用、助力“非遗”保护工作的一
个缩影。

目 前 ，修 水 县 已 建 立 非 遗 分 级 名
录，现有国家级非遗项目 4 个，分别是全
丰花灯、宁红茶制作技艺、修水贡砚、宁
河戏；省级非遗项目 3 个，分别是麟祥堂
罗盘、修水哨子、一圣仙娘花灯；市级非
遗 项 目 20 个 ，县 级 非 遗 项 目 6 个 。 其
中，宁红茶制作技艺纳入中国传统制茶
技艺，成功列入联合国教科文组织人类
非物质文化遗产代表名录，是江西省的
新突破。

在 传 承 和 弘 扬 中 华 优 秀 传 统 文 化
上，修水县人大常委会以高度的文化自
觉和责任担当，积极调动人大代表力量，
全力推动非物质文化遗产（以下简称“非
遗”）保护工作，形成了政府主导、人大监
督、社会参与的立体化保护格局，特别是
通过召开“板凳会”这种接地气的形式，
听民意、汇民智，使修水县“非遗”瑰宝得
以薪火相传。

2023 年 5 月 18 日，一场探讨国家级
非物质文化遗产——全丰花灯、修水宁
河戏发展传承的人大代表“板凳会”在全
丰镇上源村举行。“板凳会”上，20 多位选
民群众围坐在九江市人大代表、修水县
人大常委会副主任陈荣霞身边，你一言，
我一语，敞开心扉谈问题、提建议。

修水县人大代表、全丰村党支部书
记丁火龙说：“把老祖宗留下的非物质文
化遗产精心守护好，让宁河戏更好地传

承下去，这是我一直以来的心愿，也是我
一直在坚持做的事情，在今年的县十七
届人大三次会议上，我又提出了关于立
项新建全丰镇非遗剧院的建议。”

“全丰花灯历史文化悠久，老少皆
宜，是我们当地老百姓文化生活中不可
缺失的一部分，但目前缺乏固定场所进
行排练、表演，发展非常艰难。”

“现在我们宁河戏戏曲班的年龄结
构渐渐老化，对宁河戏感兴趣的年轻人
越来越少，培养一位优秀的技艺传承人
很不容易，我建议在人才培养方面加大
政策实施力度。”

……
听完大家的发言，陈荣霞深有感触：

“没有调查就没有发言权！今天通过一
场别开生面的‘板凳会’，邀请大家坐在
一起聊聊天，听到了一些心里话，真切感
受到了大家对于发展壮大全丰花灯、宁
河戏的殷切期盼，也明白了非物质文化
遗产传承的现实困难。非物质文化遗产
是中华优秀传统文化的重要组成部分，
也是我们记得住的乡愁，县人大常委会
将积极回应人民群众关切，监督政府推
动非遗文化发展。”

为开好这次“板凳会”，修水县人大
常委会做足了功课。在“板凳会”召开
前，修水县人大常委会教科文卫工委梳
理了历年来人大代表对“非遗”保护工作
提出的建议；该县人大常委会分管副主
任带领教科文卫工委深入城区及古市、
全丰、漫江等乡镇对一些重点文化企业、
单位、非遗传承进行了调研，详细了解全
县文化产业发展情况。

“结合前期调研，我们选择了丁火龙
等代表在‘板凳会’上提出的《关于立项
新建全丰镇国家非遗剧院的建议》进行

重点督办。”该县人大常委会相关负责
人表示，关于建立全丰“非遗”剧院，代
表们曾连续三年提出同一建议——修
水县十七届人大一次会议上，丁火龙等
10 名代表联名建议，立项新建“全丰花
灯”“宁河戏”剧院；修水县十七届人大
二次会议上，丁咏慧代表建议，立项新
建全丰“国家非遗“剧院；修水县十七届
人大三次会议上，丁火龙代表再次提出
建 议 ，立 项 新 建 全 丰 镇“ 国 家 非 遗 ”剧
院。

全丰花灯是一种介于灯、戏、舞之间
的艺术表演活动，浓厚的民俗色彩，曲调
由传统音乐派生而成，2006 年列入第一
批国家级非物质文化遗产代表性项目名
录。修水宁河戏起于唐代，上承唐宋傩
文化，中接戈昆雅俗两腔，是一种广撷湘
鄂赣三省的戏曲，2021 年列入第五批国
家级非物质文化遗产代表性项目名录。

“全丰花灯和全丰宁河戏是国家级非物
质文化遗产，一个乡镇两个国家级‘非
遗’项目，传承至今的浓厚氛围并不多
见，人大代表连续三年提出同一个建议，
足见其意义重大。”该县人大常委会相关
负责人说。

代表连续发声，亟须人大督办“变
现”。为督办好代表建议，修水县人大
常委会实地调研，通过多次召开“板凳
会”，认真梳理群众意见建议，之后，组
织由相关职能部门、镇政府、村委会、传
承人、群众代表参加的座谈会，对新建
剧院的建议从政策层面进行可行性分
析 研 究 ，针 对 项 目 建 设 资 金 紧 张 等 问
题，最终达成一致意见：利用闲置的建
筑 ，争 取 项 目 资 金 进 行 改 造 ，建 立“ 非
遗”展示和活动馆。在具体实施中，通
过多方筹措推动，全丰镇对当地弃用的

老宅进行装修布展，建成全丰“非遗”博
物馆。

据了解，目前，全丰“非遗”博物馆收
集相关物件 300 多件，集全丰花灯、宁河
戏文化展示、学员培训、花灯排练、戏曲
展演等多功能于一体。

“这是我们修水首个乡镇‘非遗’博
物馆。”现如今，提起这个博物馆，修水人
很是自豪。

追溯修水“板凳会”

“板凳会”是在村庄较为集中的屋
场，摆上几个板凳，邀请选民群众话家
常，以接地气、群众喜闻乐见的形式，

让选民群众当主角，充分激
发选民群众提意见建议的积
极性。

近年来，修水县人大常委
会“板凳会”遍及全县所有省级
以上非遗项目。早在 2016 年，修
水县人大常委会调研组对全县非
物质文化遗产保护工作情况进行
调研，并就如何加强全县非物质文
化遗产保护传承开发工作以“板凳
会”形式开展座谈。

2022 年，修水县人大常委会在全县
开展代表联络站建设“三争三创”星级
创评活动，按基础设施标准化、组织管
理规范化、开展活动常态化、作用发挥
多样化、特色亮点品牌化的要求，全面
打造 12 个星级代表联络示范工作站。
省、市人大代表和县人大常委会组成

人员定期进站开展接待选民活动,每季
度召开一次“板凳会”，广泛听取基层
代表和群众的意见建议，充分收集社
情民意，有效激发了基层代表的履职
热情。

如 今 ，修 水 县 各 级 人 大 代 表 通 过
“板凳会”广泛联系选民群众，成为践行
全过程人民民主的一个个生动缩影。

江西修水江西修水：：““板凳会板凳会””上演绎非遗之美上演绎非遗之美
■ 本报通讯员 鲁 晴

代表建议转化为人大立法、政府举措有“几步”？畅通民意渠道、建立代表建议征

集处理反馈机制，是践行全过程人民民主的重大要求，更是地方人大的法定职责。

2023 年 7 月，在河南省周口市召开的代表座谈会上，李玉平代表、何卫霞代表围

绕街道综合养老服务中心运营提出意见建议：要加强对街道养老服务设施管理运营

的监督，以地方立法形式保障街道养老服务中心的规划、投入、运营，积极应对人口

老龄化趋势。经过深入调研论证，《周口市居家社区养老服务促进条例》已列入 2024

年立法计划。

2023 年 9 月的代表座谈会上，于河川、夏国印、冯坤等代表围绕国家级、省级高新

区创建工作提出针对性建议，周口市人大常委会选工委以闭会期间的代表建议形式

转交市政府及相关部门办理，教工委督促落实。该项工作写入 2024 年周口市政府工

作报告，予以高位推动。

……

周口市的人大代表座谈会不单单是一次会议，更是制度性的安排、创新性的实

践……

修水县人大常委会副主任陈荣霞在全丰镇上源村修水县人大常委会副主任陈荣霞在全丰镇上源村““板凳会板凳会””上上，，
听取选民群众对新建听取选民群众对新建““非遗非遗””剧院的意见建议剧院的意见建议。。

河南省人大代表王淑华调研学前教育普及普惠工作河南省人大代表王淑华调研学前教育普及普惠工作

周口市人大代表围绕座谈议题进周口市人大代表围绕座谈议题进
入代表联络站征集意见入代表联络站征集意见

周口市人大常委会召开代表座谈会周口市人大常委会召开代表座谈会

小学生进行全丰花灯表演小学生进行全丰花灯表演

】【

】【

】【

】【


